



仙台市立上杉山中学校 学校だより

杉の風

令和5年度 11月
令和5年11月27日(月)
生徒数519名
自主 友愛 実践

<http://www.sendai-c.ed.jp/~kamisugi>

音楽は国境を超えて伝わる

ウクライナ出身のオペラ歌手、オクサーナ・ステパニユックさんが、ここ上杉山中学校で平和への願いを込めた民族楽器バンドゥーラの演奏や透き通った歌声を響かせました。体育館に集まった1・2年生の生徒たちは、バンドゥーラのきれいな音色に聞き入ったり、オクサーナさんの声量に圧倒されたりしながら演奏に引き込まれていきました。前半のウクライナの伝説や自然をモチーフにした楽曲からは、ウクライナの風景が目に見えてくるようでした。また、後半のオペラのアリアではコロナトゥーラを披露していただき、登場人物の移り変わる感情が巧みに表現されていました。さらに、MCではウクライナには、好きな人には「刺繍」を贈り、嫌いな人には「カボチャ」を渡す風習があるなど興味深い話を聞くことができ、ウクライナとの文化交流もしっかり行うことができました。コンサートが終わった後、サプライズで上中生から「花は咲く」の合唱を贈りました。オクサーナさんも大変喜んでくださいました。今回の公演は宮城アートキャラバンのアウトリーチ事業として行われた行事で、大変貴重な時間を過ごすことができましたようです。

なお、この行事は東北放送の夕方のニュース「Nスタ」で取り上げられました。以下のURLにアクセスしていただくとご覧になれます。お見逃しの方は是非ご覧ください。

<https://newsdig.tbs.co.jp/articles/tbc/835500>



《生徒の感想①》

今回、オクサーナさんが演奏してくれてとってもすばらしいと思いました。オクサーナさんがウクライナ出身だと聞いたとき、「あ、戦争で…」と思い心が少し痛くなりました。演奏を聞くと、「え、すごい」と本当に驚きました。ウクライナの言語だったので、正直なんと言っているのかわからなかったけど、曲の雰囲気やバンドゥーラの音色などで何となくですが何かを感じられたと思います。オクサーナさんのソプラノの高い音域が一番心に残りました。楽しんで歌っている姿をこの世界の全員が楽しむことができ、平和になってほしいと思える演奏と歌が聞けたらすばらしいと思いました。オクサーナさんが嫌いな人にはカボチャをあげる(風習がある)など、面白い話もしてくれて本当に楽しかったです。今とても大変なことになっているウクライナがオクサーナさんの出身地であって、ニュースとかで見ればとてもつらいだろうに、それを吹き飛ばしてくれるような演奏だったので、ウクライナまで届けたいのになあと心から思いました。ピアノの美奈子さんはオクサーナさんに寄り添うような形で支えてあげているのがとても印象的でした。美奈子さんのピアノの音色もとてもきれいでオクサーナさんとマッチしていて本当にすばらしく、ピアノがあることによって、バンドゥーラとは違う感じで、とってもたくさんの歌、演奏が楽しめて、すごく貴重な経験になったと思いました。本当に感謝でいっぱいです。ウクライナが平和になってほしいと歌と演奏を聞き、本当に思いました。

《生徒の感想②》

私は今までバンドゥーラという民族楽器を知らなくて、今回初めてそれを見て音を聞きました。琴やハープ、ギターなどが組み合わせられたような不思議な音色と奏でられる日本にはない旋律に引き込まれました。オクサーナさんの演奏は、細かい音の1音1音にも、丁寧に心が込められているように感じました。私もウクライナの人の気持ちを少しでも理解したくなるような音色でした。この楽器にどのような歴史があるのか知りたくなりました。バンドゥーラの演奏にオクサーナさんの歌が加わったとき、想像していたものより何倍も力強く美しく響く歌声に圧倒されました。歌うことだけに集中してその歌声だけでもすごいのに弾きながら歌えるのは本当に言い表しようのないほどすごく感動しました。

また、曲と曲の間にオクサーナさんが話してくれたウクライナの文化は日本とは全然違って面白かったです。オペラも自分でフレーズを知っているようなもので楽しむことができました。今回のように、歌や楽器のすごい演奏ができる方が来てくださるのは、貴重な経験だと思っております。ありがとうございます。これから、いろいろな国の文化や音楽にもっと関わりたいと思いました。こんなに素晴らしい伝統文化を持つウクライナの人たちが早く平穏な日々を送れるように自分ができることは協力したいと思いました。

《生徒の感想③》

バンドゥーラという楽器にとっても興味がわきました。1つの楽器だけでいろいろな音色を出せるのが面白いなと思いました。歌とベースと伴奏が組み合わさっていてちょうどいいバランスなのがすごいなと思いました。楽器の技術もすごいけれど、歌も超人的でびっくりした。オペラ歌手ってなんであんなに大きな声が出るのだろう、しかも美声で、と思いました。その声は耳の中に響いていてちゃんと気持ち伝わりました。

ウクライナの文化や歌について知ることができ、その文化は独特で面白いと感じました。もっとウクライナについて知りたいと思うきっかけになりました。音楽は世界共通の言語だと思うので、この美しい音色を世界中の人に届けることができたら、少しは平和になるのではないかと思います。

オクサーナさんのとりこになりそうで、自分の未知の世界を知ることができたことに感謝しています。とても楽しかったし感動しました。いつかまた機会があったら聞きにいらしてみたいと思いました。

《生徒の感想④》

オクサーナさんの歌と演奏に引き込まれました。「すごい」の一言でしか言い表せないほど圧倒されました。高い音から低い音まできれいな声なのに、力強い声で「何であんなにきれいで力強い声なんだろう。」と不思議に思いました。そして「バンドゥーラ」の音色にも引き込まれていきました。何か登場人物の気持ちがわかるような感じがしました。オクサーナさんの「魂」のこもった演奏・歌に感動しました。また、演奏の間のトークもとても面白かったです。バンドゥーラの弦の数が65本もあるんだとびっくりしました。それをきれいな演奏で奏でているオクサーナさんは本当にすごいと思いました。

そして、ウクライナの文化についても知ることができました。好きな人には「刺繍」を渡し、嫌いな人には「カボチャ」を渡すなんて、とても面白い文化だと思いました。オクサーナさんが（結婚の際に）カボチャを20個も渡したことがあるのは、とてもびっくりしました。とても楽しかったですね。

オクサーナさんの時間もとても楽しくて、最高でした。引き込まれるような演奏と歌、そしてみんなが明るくなる面白いトーク。本当に最高でした。最高の時間を（提供していただき）本当にありがとうございました。

地域に根ざした学校として 地域防災訓練実施

10月25日（水）に今年度2回目の避難訓練を行いました。今回は調理室からの出火を想定し、西の階段は使わず、中央階段と東階段を使用しながらの避難を行いました。あいにくの雨模様で、校内から体育館への避難でしたが、移動中は話をする時間も整然と避難をすることができました。避難訓練の後、上杉地区の防災訓練を実施しました。ボランティアの生徒を募ったところ30名ほどの生徒が訓練に参加してくれました。訓練は避難してきた地域の方々と一緒に AED 講習会、仮設トイレ設置体験、発電機の作動体験、非常時の電話開通作業などを行いました。地域の方々との協力しながら、避難時に必要な活動の体験をすることができました。また、非常食として「白がゆ」を全校生徒に配布いたしました。非常時にスムーズに作れるように、ご家庭で作っていただきたいと思っております。

また、11月に入り、避難時建築物の点検作業も行われました。「応急危険度判定士」の方、2名で避難所となる体育館に異常がないか確認をしていただきました。実際に地震があったときには、建物に被害がないかどうか、避難所として使用できるかどうか、いち早く学校に来て確認していただくことになっています。



白熱の試合展開 球技大会開催

11月1日・2日の2日間にわたり、青葉体育館にて球技大会が開催されました。学年毎に総当たりのリーグ戦が行われ、熱戦が繰り広げられました。今年度は、校庭改修工事が行われており、昼休みのバレーボール練習の回数が昨年よりも減ってしまい、プレーへの影響が心配されましたが、各学年ともに白熱した試合が行われました。勝敗を気にしつつも、よいプレーに賞賛の声援を送り、ミスが出たときには励ましの声かけが聞かれ、クラスの団結力や協力することの大切さも学べたようです。3学年では生徒を応援するため、担任がクラスカラーに合わせた衣装をするなど、コートの外でも盛り上がりを見せていました。



PTAフェスティバル参加 芋煮大盛況

11月12日（日）に勾当台公園を会場に、仙台市PTAフェスティバルが開催されました。今年度は「PTA 変革の時、繋いできた絆、見守りの都仙台から思いを発信!!」というテーマのもと、小・中学生の出し物の披露やブースでの販売が行われ、多くの方が足を運び楽しんでいました。今年度は、我が上中PTAも「芋煮」の販売で参加し、午後1時半には完売するという大盛況ぶりでした。



世界の人々と交流中 地球の未来を考える

英語の時間に2学年の生徒を対象に、映画『マイクロプラスチック・ストーリー ～ぼくらが作る2050年』の共同映画監督「佐竹敦子」氏との交流をオンラインで行いました。また、美術部を中心としたメンバーが「プラスチック汚染問題」を話題として取り上げ、台湾の中学生とオンラインによる交流を行っています。先日、11月18日（土）には、美術部のメンバーが仙台市内の荒浜海岸に足を運び、マイクロプラスチックの採集と海洋ゴミを拾ってきました。今後はそのゴミを材料にアート作品を作り、台湾の中学生と交換会を開く予定です。マイクロプラスチックによる海洋汚染は、日本独自の問題ではなく、世界規模で取り組んでいかなければならない問題です。今中学生である生徒たちが、国境を越えて「世界規模の共通問題」に立ち向かっていくということは、今後の未来を支える若者にとってとても貴重な経験になるはずです。



上中の校庭の今 校庭改修工事着々と進む

様々な面でご負担をおかけしている校庭の全面改修工事ですが、工事も本格的に着工し現在は敷地内の樹木の伐採と、校舎側の排水溝の整備が進められています。長年、近隣住民にご迷惑をおかけしていた桜の木も剪定をしていただきました。校庭が使用できないので、外で活動する部活動に所属している生徒の皆さんには大変な思いをさせてしまっていますが、上杉山通小学校、北六番丁小学校、附属中学校のご厚意で校庭や体育館をお借りしてなんとか活動ができています。改修が終わるまでは多少の不便はありますが、多くの人に支えられて活動できることに感謝しながら練習に取り組めるといいですね。



12月の予定

1日	(金)	教育相談① 学校評価保護者アンケート配布 学校評価生徒アンケート実施	15日	(金)	3年生午前授業
			18日	(月)	各種委員会
4日	(月)	教育相談②	19日	(火)	学級の日・学級プログラム委員会 部活中止
5日	(火)	教育相談③ 幼稚園体験学習(3年)	20日	(水)	1円玉募金 行事検討委員会
6日	(水)	教育相談④	21日	(木)	学愛活動 全校生徒委員会
7日	(木)	教委相談⑤	22日	(金)	全校集会 調査書等作成委員会 部活中止
8日	(金)	教育相談⑥ 学校評価保護者アンケート締切	24日	(日)	冬季休業日(～1/7)
11日	(月)	職員会議 部活中止	25日	(月)	調査書等作成委員会
12日	(火)	2学年科学館学習 2年生部活中止	28日	(木)	御用納め
13日	(水)	地域清掃	29日	(金)	学校閉庁日(～1/3)
14日	(木)	学年打合せ	31日	(日)	大晦日 よいお年をお迎えください。

<第三者への公開・公示や不当な目的利用・複製及び複製等することを禁じます>